

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 1911

NÚM. 165

SANTORAL

Jueves 16.—Santos Rufino, Rufiniano, Estratón, Artemidoro y Severo, mártires; San Edmundo, Obispo y confesor, y la beata Inés de Asís, virgen. En este día hace la Iglesia conmemoración de San Rufino y de sus cuatro compañeros mártires, que lo fueron Rufiniano, Estratón, Artemidoro y Severo, de quienes afirman los escritores españoles que fueron naturales de Andalucía, aunque varios tratadistas discrepan en el lugar de su origen, sosteniendo unos que nacieron en Utrera, Arzobispado de Sevilla, y otros que en Baeza, Obispado de Jaén. Se sabe que estos Santos padecieron cruel martirio en tiempo de los Emperadores Dioclesiano y Maximiano, no por otra cosa sino por la de mantenerse cada vez más constantes en la fe que profesaban á Jesucristo, á pesar de los más fuertes combates de los gentiles,

los que, enfurecidos al ver la invencible resistencia de estos ilustres confesores á prestar adoraciones sacrílegas á los ídolos, degollaron á Rufino y Rufiniano, despedazaron, amarrado á varios leños, á Estratón, y quemaron á Artemidoro y á Severo, logrando todos ellos, por medio de los expresados suplicios, la corona del martirio á principios del siglo III. Los restos de la mayor parte de estos Santos fueron recogidos por otros compañeros y sepultados de noche en sitio que ha permanecido ignorado, no obstante las indagaciones hechas en su averiguación durante los siglos IV y V.

La mujer virtuosa tiene algo de la fortaleza del hombre; como el hombre noble tiene algo de la gentileza de la mujer.

La República del Brasil

Veintidós años hizo ayer de haberse transformado en República el imperio del Brasil. Es innegable que el lapso de tiempo que lleva de existir la joven República ha sido una época de progreso, de cultura y de bienestar. Bien es cierto que en sus comienzos hubo cierta marcada hostilidad contra las ideas católicas, pero el valiente episcopado brasileño pudo á tiempo conjurar el peligro. Es verdad que allí existe separación completa entre la Iglesia y el Estado, pero esto se ha llevado á un terreno tal, que en verdad ha sido de benéficos resultados para el catolicismo. Así lo comprendió el insigne León XIII cuando al crear el actual Cardenalato para la América Latina lo fijó en el Brasil, á pesar de la primacía indiscutible que sobre este país tenían otras naciones suramericanas, especialmente el Perú por la antigüedad de la Sede Arzobispal de Lima.

La República del Brasil progresa; su porvenir es halagüeño; el catolicismo allí es altamente respetado; su esfera de acción es inmensa.

Hay lucha es verdad contra las ideas impías y disociadoras; pero los católicos se mueven en la prensa, en la enseñanza, en las misiones, en las sociedades católicas y el Gobierno no pone á ello ninguna clase de cortapisas.

Bien por la joven República á quien saludamos hoy, con motivo del vigésimo segundo aniversario de su proclamación.

El pueblo de Sn. Ramón es altamente moral

Así lo acredita la lista de bautizos que publica El Ramonense en su edición del 12 de Noviembre ppdo. En quince días no se presentó á recibir las aguas bautizales ningún hijo natural, lo que indica que San Ramón se conserva sano, robusto y fuerte: la gangrena social que hoy corroe nuestras poblaciones interiores, á Dios gracias, no ha invadido todavía aquellos patrios lares.

Quiera Dios que tan dichoso pueblo se conserve así por muchos años.

Mas es de lamentarse á juzgar por el mismo periódico la introducción de ciertos libros corruptores de las costumbres y de las ideas que en él vienen anunciadas, tales como las novelas de Dumas y Tolstoi y el Conflicto entre la religión y la ciencia de Diaper entre otras netamente inmorales é impías las que á la larga tendrán que producir en aquella sana sociedad sus perniciosos efectos.

Si, amigo Nautilus, Ud. hombre serio y honrado como es no trate de envenenar su pueblo natal con esa literatura sucia y podrida; hay la mar de novelas de más actualidad y mejor escritas, si se quiere, y nada nocivas.

Forme Ud. si puede, el gusto de su pueblo con lectura sana, amena é instructiva no con novelas de tres al cuarto indigestas é inmorales. Tarde ó temprano verá Ud. los resultados.

Crisis política en el Imperio Chino

Pekín, 12.—Hubo una gran conferencia aquí. La situación es gravísima; se juega la última suerte, pues se cree que Yuan Shi Kay pronto clamará á Asilia como Virrey, muy hábil en un tiempo en la Manchuria para que le ayude á persuadir al General Chandato, Comandante del Ejército de Sanchau, para que se una al conclave del Gobierno Republicano. Francamente, la esperanza de Shi Kay está en que este General se le una para que por su medio conseguir la colaboración del General Chang y de otros desafectos del Norte de China. El General Yuan consiguió por fin recuperar por completo todo el control del ferrocarril que queda ahora abierto para el paso del ejército del General Chang.—Nueve cañones chinos llegaron á Hong

Kong trayendo á los viejos empleados de la ciudad de Cantón. La situación de China es más crítica hoy que en cualquier otra época de revolución.

Pekín, 12.—La ciudad se prepara para un sitio. grandes cantidades de provisiones se están acumulando en los fuertes y grandes refuerzos imperiales están llegando.

Pekín, 12.—Yuan Shi Kai aconseja al Trono que abdique, persistiendo él en no aceptar el ter. Ministerio, porque es necesario respetar la opinión nacional y salvar la integridad de la patria; induce al Emperador á abdicar, obteniendo la seguridad de su vida y de sus propiedades.

Ameri, 12.—Sir Jefe Toatai Chung ha sido destituido. Reina completa anarquía.

Sigue el mismo

Determinado el fin propio de los estudios secundarios y vista la necesaria aplicación práctica de los mismos en la democracia moderna, pasa el buen profesor de *Louis-le-Grand* á exponer la naturaleza esencial de la segunda enseñanza, y el carácter literario y filosófico que debe hacer viable lo exclusivamente científico en la educación democrática.

Esta habrá de proponerse ante todo ser «una cultura mental que, aun concediendo su legítimo puesto al realismo económico, considere como falta suprema sacrificarle el idealismo moral.» Debe, pues, enseñarse «la ciencia y la humanidad», ó como se había dicho en la primera conferencia, «el estudio del hombre en la naturaleza y en el tiempo, tal debe ser el objeto de la educación en los colegios».

Pero entiéndase bien: por enseñar la ciencia quieren decir esos señores «formar el espíritu científico, dando hábitos del método científico»... para «hacer penetrar, oportunamente, el saber y la razón en toda la masa nacional»... para «librar al pueblo, mediante la verdad, del poder de los charlatanes que pretenden conducirlo á su perdición»...

¿Por ventura no parece dicho todo eso, por lo que ha pasado, y aun está pasando, con las masas obreras de cierto país, miserablemente engañadas por unos cuantos charlatanes que viven á su costa?... Y no sólo viven, ¡sino que nadan en el lujo y la disipación, mientras mueren de hambre sus imbéciles protegidos!.....

Todo ello por falta de educación moral y sana cultura científica en ambas partes, en explotados y explotadores.

Sorprendente sería por cierto, á primera vista, para gentes superficiales, esta proposición del hábil conferenciante: «la enseñanza de las ciencias no es el mejor modo de formar el verdadero espíritu científico». Pero esta especie de paradoja que la, en seguida, puesta en claro, y resulta verdad probada en buena lógica y en la realidad de las cosas.

En efecto, dejando aparte la ingeniosa expresión de que «la enseñanza secundaria científica era un excelente tratamiento profiláctico contra el contagio de las ciencias»..., se prueba en fisiología psicológica, ó psicología fisiológica, que «sólo á partir de cierta edad puede un alumno aprovecharse de la cultura científica, en ciencias, y eso después de preparado, por estudios previos, para recibirla»...

Y además, por no fijarme en otras observaciones, «enseñadas á jovencitos de corta edad, las ciencias pueden crear la «incuriosidad científica» y atribuir el mismo grado y la misma clase de certeza á los hechos, á las leyes, á las hipótesis probables ó simplemente posibles». De donde resulta—es de suponer—la estomagante charla de los sabidillos, por no decir monos-sabios, de la intelectualidad mundial, que han desacreditado el bachillerato y sus humanidades.

Nadie puede negar, por supuesto, la importancia de las ciencias, en sí mismas y sus aplicaciones: la teoría y la práctica son igualmente útiles y factores por igual del progreso humano. Pero es lo que dice M. Malapet: «una educa-

ción puramente científica (ó mediante ciencia) no se basta á sí misma; necesita el concurso de los estudios literarios, y éstos, así como también las nociones filosóficas, constituyen disciplinas intelectuales de incomparable valor.... Creo, finalmente, que la simple cultura científica, con tendencias utilitarias, por la cual tanto se trabaja en el día, no basta para formar los hombres que la segunda enseñanza debe prepararle á una democracia».

Expuesto y convenientemente aclarado lo que entiende el orador por "enseñar la ciencia" en los Colegios y Liceos, entra en el segundo término de su asunto: "enseñar la humanidad", y lo hace con elocuencia de hombre práctico en la materia.

"Enseñar la humanidad quiere decir: 1º—Poner la inteligencia y el corazón de nuestros alumnos en contacto con los sentimientos más generales y más generosos de todos los tiempos, con las varias formas en que se ha traducido la belleza: lo que es oficio de la literatura 2º—Mostrarles la evolución de la humanidad á través de los siglos, el lugar de acción y los actos de cada nación y cada generación: asunto de la historia; 3º—Hacerles conocer las concepciones más altas á que se ha elevado el pensamiento humano, concernientes al mundo y la vida, la sociedad y sus leyes; iniciarles en las verdades morales que progresivamente han franqueado la razón y la conciencia de los más instruidos y los mejores; fijar su atención en los principios que deben presidir en la organización de las sociedades: propósito de la filosofía".

Todo lo cual viene á ser y forma las "humanidades", según éstas se han entendido siempre... sin *mistificarlas* para dar gusto al consumidor *filisteo*. Y á esto último parece referirse el sano pedagogo, cuando dice que "esa educación moral y social" (que necesita la democracia moderna) "no puede esperarse de las lenguas vivas, enseñadas por pura práctica, ni de la química industrial, ni siquiera de la contabilidad".....

Y dice más... para quien no lo sabe ó aparenta no saberlo: "el utilitarismo en ciencias aísla al individuo, encerrándolo en la consideración de su propio interés, le opone al prójimo y á la sociedad, sin proponerle, á guisa de moral, otra cosa que la inmoralidad de la concurrencia y la lucha por la vida material; mientras que el culto desinteresado de la verdad, el bien, lo justo, y también lo bello, fruto natural de humanidades y filosofía, prepara solo y sólo funda unión para la vida social".

Ahora el señor de Malapert cambia un poco de aires oratorios y... «me-tiéndose con los alcaldes», dice: «Nuestros legisladores y reformistas no parecen haber pensado un momento en que la clase de filosofía es por esencia la más democrática de todas, por no decir la única que lo sea verdaderamente, necesariamente... Proclaman que un futuro magistrado muy bien puede trocar su filosofía por un poco de *trigonometría*».

Y sigue así, de broma y por lo serio, hasta dar con la grave equivocación de aquellos señores diputados que, «cogiendo bruja» también, tomaron por triunfo de la *Escuela Real* en Alemania, lo que real y efectivamente, lo que positivamente, sin duda alguna, había sido triunfo del *Gimnasio*, ó digase de lo *clásico* sobre lo *moderno*, para seguir estudios de facultad... y hasta dar fin brillante á

su defensa, con la *espiritual* ironía de los «emperadores» que, desde ambas orillas del Rin, siempre tiraron á modernistas en eso de su desamor á los filósofos. Tanto, que uno de ellos acaba de decir, ahora poco: «Si la escuela hubiese hecho lo que teníamos derecho á esperar de ella, habría debido, ante todo, hacer guerra á la democracia».

Finalmente puede afirmarse—sin negar ni por pienso la grande importancia de las ciencias, en sí mismas y en sus aplicaciones,—que la base fundamental de la «educación democrática» consiste en los estudios literarios y filosóficos, únicos que pueden formar al ciudadano. Y además, afirman los sabios alemanes que, no habiendo democracia sin moralidad, ni moral sin religión, sin religión no puede prosperar ninguna Democracia.

SOBRINO DEL TÍO.

Oración y acción

La oración es en cierta manera como el teléfono que ha puesto Dios entre la tierra y el cielo. El siempre está, por decirlo así—y pase lo vulgar de la comparación—en el aparato oyendo nuestras cuitas... somos nosotros los que no acudimos allí continuamente, los que vivimos distraídos muchas veces.

Pero no basta orar, es preciso también combatir. Si los apóstoles hubieran convertido el cenáculo en un oratorio constante, tengo para mí que el Señor hubiera tenido que bajar de nuevo á la tierra para propagar personalmente su doctrina.

No basta la oración, es preciso la acción, que cuando se consagra á Cristo es oración también.

JUAN VÁSQUEZ DE MELLA.

Engaños del alcohol

Es la presente una época de revoluciones. Las teorías y sistemas que en casi todos los dominios de la ciencia han recibido el apoyo de muchos sabios é ilustres personajes en su tiempo, han sido ahora derribados, barridos y relegados á la obscuridad de antiguallas. El más reciente soldado que ha ingresado en las filas de esta revolución de ideas es el Dr. Enrique Smith Wilson, quien nos dice en un periódico norte-americano que la mayor parte de las creencias sobre el alcohol son pura y simplemente ilusiones y que no tienen en realidad ni siquiera apariencia de fundamento.

Habría sido generalmente admitido que el alcohol era estimulante, que promovía la digestión y la acción del corazón, que aumentaba la actividad muscular y que hasta fortificaba la inteligencia. Todos quienes sustentaban tales ideas han estado viviendo en Babia.

Las nuevas evidencias demuestran en análisis final que el alcohol no estimula ninguna de esas actividades y que con relación á más altas funciones su último efecto es siempre depresivo é impeditivo más bien que estimulante, y que en fin se debe clasificar entre los anestésicos y narcóticos.

El doctor Williams establece el principio general que con relación á la digestión los experimentos demuestran que

el alcohol indudablemente estimula la secreción de los jugos digestivos, tiende á oponerse á su acción normal y "generalmente lo uno neutraliza á lo otro."

Con respecto al *corazón* "su efecto definitivo es deprimirlo, y, en grandes dosis, paralizarlo".

Lo más importante de todo, con respecto á la *actividad muscular* "las experiencias prueban que el alcohol no aumenta sino que claramente aminora la capacidad de efectuar trabajo muscular". Esto parecerá contradictorio, por la observación en uno mismo, pero la explicación está en que *el alcohol empaña la razón*. Como dice Voigt, el alcohol no produce fortaleza sino la *sensación* de fortaleza. Un hombre puede *pensar* que el trabajo es más ligero y mejor bajo la influencia del licor que de cualquiera otra manera; pero los experimentos practicados rígidamente no confirman ese modo de *pensar*.

Sobre este punto dice el Doctor Abel de la Universidad de Johns Hopkins: «La ciencia y la experiencia juntamente han reprobado la perniciosa teoría de que el licor da aumento durable de fuerza muscular. Es bien sabido por todos los que manejan grandes cuadrillas de hombres ocuparlos en trabajos físicos, que son dos cosas incompatibles, *alcohol* y *trabajo*».

El alcohol como estimulante del cerebro.

El Doctor Williams cita al eminente físico Von Helmholtz á quien la menor cantidad de licor le servía mientras duraba su influencia, para quitarle de la cabeza toda posibilidad de esfuerzo creador y toda capacidad para resolver un problema difícil.

El Doctor James asegura que «el motivo para apetecer el alcohol es porque es un narcótico, aún en moderadas proporciones». Borra una parte del propio conocimiento, y en el adormecimiento, anula el curso natural del pensamiento.

(Continuará)

TURNO en Santa Bárbara de Heredia

Hemos recibido invitación y programa para un turno general que se verificará en aquella villa el próximo domingo 19 de noviembre

Aunque la invitación no expresa claramente el fin á que se dedica dicho turno deducimos nosotros por el contexto que sea con el fin de allegar recursos para los festivales de la Santa Patrona del lugar que se verificarán el 4 de diciembre entrante.

El turno á juzgar por los preparativos y por el fin á que suponemos se dedica, dará los resultados que se propone la comisión compuesta de lo más selecto del pueblo.

La lista de comisionados es la siguiente: Centro.—Don Ricardo Murillo, don Tobías Palma y don Juan Salazar.

San Pedro.—Don Bernabé Portuguesez, don Servilio Alfaro y don Rogelio Gutiérrez.

Sau Juan.—Don Luis Alfaro, don Jesús Jiménez y don Leovigildo Alfaro.

Jesús.—Don Pedro Carballo, don Wenceslao Solís y don Jesús Ulate.

Santo Domingo.—Don Andrés Vargas, don Manuel Acosta y don Eloy Arias.

Cetillal.—Don José Carvajal, don Gerardo Céspedes y don José Cortés Viquez.

De San Rafael de Poás

Con brillante resultado finalizó el curso lectivo en la escuela mixta de Sta. Gertrudis Sur de Grecia. Felicitamos á las Sritas. maestras Aquilea y Ester Ramírez. Los exámenes se verificaron el miércoles 8 del actual. En ese mismo día el Secretario de la Junta de Educación de San Pedro de Poás, que tiene jurisdicción en esa escuela, obsequió á sus amigos en casa del Sr. Presidente de la Corporación, con excelentes puros habanos.

Corresponsal.

15 de noviembre de 1911.

De Tucurrique

Da gusto ver todos los sábados de cada semana á todo el vecindario irse con sus bueyes á la montaña á *jalar* la madera para el nuevo templo.

—Las cosechas de Pejibayes están este año muy malas con el veranillo tan largo, pues toda la fruta se cae antes de madurar.

—Los vecinos de Taús de Tucurrique están de plácemes, con la noticia de que en poco tiempo se colocará un puente colgante sobre el río Pejibaye; esta era una de las necesidades más grandes de los agricultores para ir á cultivar aquellas tierras vírgenes.

—Los trabajos de la Escuela no se han terminado todavía por falta de madera; es de suma necesidad el poner cielos y pintar por ambos lados dicho edificio.

Corresponsal.

RETORNO

de los Delegados de las Facultades de Medicina y Farmacia al Centenario de El Salvador.

Anteayer llegaron á esta ciudad el Doctor Barrionuevo y el Licenciado don Alonso Pérez Calvo, Delegados del Gobierno y de las Facultades Médica y de Farmacia, respectivamente ante la República de El Salvador, con ocasión de las fiestas del Centenario.

Vienen dichos señores gratamente impresionados del solemne recibimiento, de los festejos que allá se tenían preparados para recibirlos y del fraternal cariño manifestado por todas las clases sociales á los representantes de Costa Rica.

Como el regreso de estos señores debía ser, por motivos especiales casi inmediato, el Dr. Araujo no omitió medios para darles toda clase de facilidades.

Vienen dichos señores pagados de las distinciones especiales que tanto á la Legación como á las Delegaciones prodigó el Gobierno y pueblo de nuestra hermana República.

“El Pacífico”

Escribe nuestro colega porteño un artículo crítico-burlesco sobre el militarismo. No está mal que digamos, pero lo que nos choca sobre manera es el afán de ensartar frases blasfemas en la creencia de que con ello se da más importancia al artículo. No amigo mío, es todo lo contrario, eso de barbarizar contra la cruz, símbolo de la redención de la humanidad infunde desprecio a cualquiera persona decente y respetable.

Suprima esas frases volterianas que de vez en cuando se le escapan sin ton ni son, y adelante con la labor.

Municipalidad de San José

Sesión del martes ppdo.

1º—Lectura de un memorial del señor Gobernador en el cual expone la situación actual del tesoro municipal y da cuenta de que se necesitan algunas sumas de dinero para saldar varias obligaciones.

2º—Se autorizó al señor Gobernador de la Provincia para que consiga en las mejores condiciones las sumas necesarias para cubrir dichas obligaciones y además para pagar las diferentes expropiaciones que se han mandado hacer. Esta moción quedó definitivamente aprobada.

3º—Se leyó el laborioso informe de los Delegados a la Exposición Internacional de Chicago, y se les consignó un voto de gracia por sus labores en vista de los resultados obtenidos.

Éxhumación y traslación de los restos de la familia imperial.

Río Janeiro, 12.—Serán transportados los restos de la familia imperial de Montterrey al cementerio de Santos. La ceremonia será impresionable e irá atendida por lo más prominente de la aristocracia, por el Sr. Río Branco y el representante del Gobierno. En Pernambuco se ha restablecido la calma pero deja de notarse la inquietud, la elección del General Barreto ha sido confirmada.

Acuerdos del Ejecutivo

—Acepta la renuncia presentada por don Rogelio Pardo del cargo de Gobernador de Limón, y nombra en su lugar a don Gerardo Lara.

—Concede a la Junta Edificadora de la Ermita de San Roque de Barba, permiso para celebrar tres turnos.

—Nombra Jefe Político del cantón de Carrillo, interinamente, al señor Onofre Chaves.

—Concede permiso a Juan Vega para que se le permita exhumar los restos de su hija Jesús Vega Alvarez de Alpizar.

Vino Moscatel

legítimo para consagrar de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.
En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann:

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

sepultados en el cementerio de San Juan de esta ciudad, con el fin de colocarlos en otro sitio del mismo cementerio.

Consejo de guerra

Madrid, 12.—Creese que el 20 reunirá el consejo de guerra. Los taquígrafos tomarán nota detallada, y el Gobierno hará publicar millares de folletos gratuitamente, se supone que el fiscal favorecerá al procesado manifestando que mató por miedo que le inspiró él, quien le dijo: «Te mataremos».

Los juguetes de la casa Krupp

AL entregar la casa Krupp al Gobierno alemán el último pedido de cañones le ha hecho saber que con ellos el número de cañones construidos en la casa, desde que fué fundada, ha llegado ya a 50.000. El primer cañón sistema Krupp se construyó en 1847 para el gobierno prusiano. A los diecisiete años, las baterías Krupp destrozaban a los austriacos; cuatro mas tarde, a los franceses. No puede, pues, decirse que el invento no ha sido útil para inutilizar a una buena parte de la Humanidad.

Receta práctica contra parásitos de la piel

Un veterinario alemán dice que es conveniente mezclar en un frasco petróleo y aceite de linaza en partes iguales, y aplicándolo a cualquier animal con un pedazo de lana, se matan los parásitos que tengan en la piel, sin perjudicar el pelo en lo más mínimo. Esta operación se efectúa una vez al día, y al tercero se lava con jabón y agua tibia la piel del animal, y se hallará que los parásitos han desaparecido o están muertos. Esta receta por lo útil, lo fácil y lo apropiado, debería hacerse popular; lo mismo sirve para racionales que para irracionales.

Gran incendio á causa de una explosión de gas

Oviedo, 12.—En la plaza del Ayuntamiento hubo una explosión que produjo mucho pánico creyendo que sería dinamita, pero resultó ser el escape de una tubería de gas. Produjose gran incendio y destruyó la casa y almacenes de comestibles del señor Braulio Martínez.

Noticias del exterior

Buenos Aires, 12.—La prensa anuncia que está para llegar aquí un representante de un sindicato americano á establecer un banco que invertirá gruesas sumas en hipotecas y otras clases de negocios.

Huelva, 12.—En Novoa 4 desconocidos armados sorprendieron al jefe de construcciones de la vía de hierro con 3 sirvientes robándole 35 pesetas y 8 caballos.

Madrid, 12.—A causa del juicio hay mucha expectación de parte de la gente que forma larguísima cola; los puestos se han vendido carísimos. Todos los sitios han sido invadidos incluso los de los magistrados, de los jurados, de los procesados; los civiles con gran trabajo encárganse de despejar el recinto. La gente prorrumpe en vitores.

Ferrol, 12.—Redóblase la vigilancia con el fin de apresar un barco que viene de Amberes con armas y demás elementos de guerra para los monárquicos portugueses.

Túnez, 12.—Anoche pasó en calma. 400 árabes fueron arrestados. Rumórase que desde anoche la ciudad ha estado en estado de sitio.

Viena, 12.—Al cerrarse la Cámara de Diputados Hummer acusó á Herssalik por su ofensivo artículo en que lo llamaba ladrón, dándole de chilillazos en la cara. Los demás diputados los separaron.

Noticias varias

NACIMIENTOS

Ramón Antonio Bonilla, natural.
Sotera del Carmen legítima de Leovigildo Jimenez y Amelia Oñet Monge.
Lucila, Molina, natural.
Ofelia Rivera natural.
María Angela, legítima de Jesús Fonseca y Angelina Fallas.
Claudio Alberto, legítimo de Filadelfo Morcuo y Ramona Navarro.
Antonio Ernesto, legítimo de Tobiás Viquez maes y María Alvarez Salazar.
José Francisco, legítimo de Francisco Mora y Eduviges Fernandez;
Marta Ramona, legítima de Manuel Sojo y Josefina acuña,
Rosario Anita, legítima de Angel Gomez y Antonia Crespo.

DEFUNCIONES

Ramón Campos, 7 meses, Mata Redonda.
Miguel José Fiat Tabour, 7 años distrito 2º
Lucina Molina, 14 días, distrito 3º
María Claudia Chavarria, 16 días, Mata Redonda.

PASAPORTES

Daniel Dojnal para Nicaragua.

El 30 de octubre, (á las 6 de la tarde se sintió en las faldas del Pico Blanco al Norte) un fuerte temblor trepidatorio, como escribió el Padre Misionero de Talamanca que estuvo en este tiempo por esas regiones. En el Bajo de Talamanca no se sintió el temblor.

LOS accionistas de la Compañía Minera del «Arenal», recibieron aviso de haberse encontrado una veta de pie y medio de ancho que produce de metal 4,800 dólares por tonelada.

EL Gobierno autorizó antier á su Enviado Especial y Ministro Plenipotenciario en El Salvador, para que á su nombre obsequie un banquete de 100 cubiertos, al Presidente Araujo, su Gabinete y altas personalidades políticas salvadoreñas.

EL sábado próximo llegará á Limón el Capitán General y Gobernador en Jefe de la Isla de Jamaica, Su Excelencia Sir Sydney Olivier, acompañado de su Secretario Particular y Ayudante de Campo, Teniente C. H. Robinson, del Ministro de Obras Públicas y otras personalidades.

El Gobierno hará un gran recibimiento á tan ilustres huéspedes.

LA Uuited Fruit Co ha ordenado la construcción de tres grandes vapores de 8,000 toneladas de desplazamiento cada uno, con 470 pies de largo por 55 de ancho.

Serán construidos en los astilleros de Workman, Clark & Co, de Belfast, Irlanda, y estarán listos para agosto del año entrante.

EL 31 de diciembre próximo se verificará en el Teatro Nacional un suntuoso y espléndido baile. El Comité lo componen los caballeros siguientes: Licenciado don Cleto González Viquez, don Felipe J. Alvarado, don Ricardo Pacheco, don Jaime Carranza, don E. G. Hitchcock, don Luis Valenzuela, don Félix Wiss, don Alberto Brenes Mora, don Rubén Castro, don Samuel Piza y don Dionisio Facio.

LA Municipalidad de Grecia en sesión que celebró el 1º de los corrientes, acordó lo siguiente: Pedir por medio del órgano correspondiente al Subsecretario de Estado en el despacho de Fomento, el envío de un ingeniero para tratar de mejorar, de acuerdo con la Dirección General de Obras Públicas, la cañería de esa ciudad.

La Secretaría de Fomento dió la orden á la Dirección de Obras Públicas en el sentido indicado.

En el centro de Heredia

se venden dos casas en muy buen estado: una frente á doña Beatriz Hernández y al Sur de don Juan J. Gutiérrez. Consta de sala, 3 aposentos, comedor, dos pasadizos, cocina, cuarto de sirvientes, baño, excusado, pila y dos hermosos corredores. La otra está al Sur del Mercado, es también muy cómoda. Tiene solar grande con un buen cañal propio para sesteadero. Ambas tienen pisos y cielos de madera y son adecuadas para familias decentes. Entenderse con su dueño don Higinio Sandoval ó en la tienda Benavides Hnos.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
 ₡ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y
 ₡ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
 Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA
Abogado y Notario
Despacha en su oficina, calle 2a,
Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la
Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.
La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Treffe". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»